
Вчера Глава государства Касым-
Жомарт Токаев посетил Дворец 
школьников SANA, который от-
крылся на левом берегу Астаны.

В современном пятиэтажном зда-
нии работает более 60 кружков и спор-
тивных секций для подростков от 5 до 
17 лет. Они разделены на несколько на-
правлений: техническое творчество, 
декоративно-прикладное искусство, со-
циальные науки, музыка и хореогра-
фия, спорт. Центр может одновременно 
принимать до 700 детей. В здании пло-
щадью 7500 квадратных метров поми-
мо учебных кабинетов, оснащенных но-
вейшими технологиями, также имеют-
ся плавательный бассейн, актовый зал, 
фото- и подкаст-студии.

Президент осмотрел кабине-
ты по сборке Lego, робототехнике, 
3D-моделированию, гончарному ис-
кусству, кружки ударных инструмен-
тов, домбры и плавательный бассейн, 
побеседовал с преподавателями центра, 
детьми и их родителями.

– В каждом городе, районе должны 
быть подобные центры. Недавно я про-
вел встречу с представителями бизне-
са. Это необходимо для детей, для под-

растающего по-
коления. Поэтому 
решение этого вопро-
са должно быть приоритетным, – сказал 
Касым-Жомарт Токаев.

Центр SANA построен консорциумом 
Damu Development Group в рамках соци-
альной ответственности бизнеса. Учреди-
тель компании Абзал Сагымбаев отметил, 

что 
в даль-

нейшем пла-
нируется строи-

тельство несколь-
ких центров развития, 

социальных и медицинских объектов.
По словам акима Астаны Жениса Ка-

сымбека, до 2029 года в столице будут 
построены 15 таких дворцов школьни-
ков. Строительство пяти центров нач-
нется в ближайшее время.
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Детская мечта – 
в профессию привела

Планета детства – SANA

После заседания Прави-
тельства аким области Нурлы-
бек Налибаев провел спецсо-
вещание, на котором отметил 
важность своевременного за-
пуска проектов по увеличению 
объемов продукции обрабаты-
вающей промышленности.

- За восемь месяцев т.г. в 
сфере обрабатывающей про-
мышленности по области про-
изведено продукции на 192,5 
млрд тенге – больше на 3,6 
процента аналогичного пе-
риода 2022 года. План по Кы-
зылорде выполнен на 99,1 про-
цента, – сообщил аким обла-
сти и поручил акиму города и 
районов, руководителю управ-
ления  предпринимательства 
и промышленности совмест-
но с областным департамен-
том статистики усилить ра-
боту по увеличению объемов 
продукции обрабатывающей  
промышленности.

В регионе в рамках пула об-
рабатывающей промышлен-
ности реализуются 46 проек-
тов на 715 млрд тенге. Из них 
до конца года планируется за-

пуск семи на сумму, превыша-
ющую семь миллиардов тен-
ге. На сегодня два проекта ре-
ализованы, начали выпускать 
продукцию. Профильному 
областному управлению со-
вместно с акимами Кызылор-
ды и районов поручено обе-
спечить запуск остальных про-
ектов до конца года. 

По второму вопросу повест-
ки дня выступил первый заме-
ститель начальника областного 
департамента полиции Шам-
шадин Амитов. Как, в частно-
сти, отмечалось, в результате 
дорожно-транспортных проис-
шествий в регионе за послед-
ние пять лет и 8 месяцев т.г. по-
гибли 668 человек, 3323 полу-
чили увечья. В июне на заседа-
нии межведомственной комис-
сии по профилактике право-
нарушений при акиме области 
данный вопрос был специально 
рассмотрен, даны соответству-
ющие поручения компетент-
ным государственным органам. 
Однако с начала этого года (за 
восемь месяцев) в области заре-
гистрировано 306 ДТП, пока- 

затель вырос на 24 процента. 
Как отметил аким области, 

необходимо повысить уро-
вень безопасности дорожного 
движения и принять систем-
ные меры для исправления 
ситуации. В связи с приняти-
ем соответствующего закона 
департаменту полиции пору-
чено обеспечить безопасную 
эксплуатацию электросамо-
катов и других личных транс-
портных средств. Для преду-
преждения ДТП глава регио-
на напомнил о необходимости 
выявления аварийно-опасных 
участков на автодорогах и  вне-
сении предложений по устра-
нению недостатков, принятии 
совместно с заинтересован-
ными органами соответству-
ющих мер в отношении лиц, 
занимающихся незаконны-
ми пассажирскими перевозка-
ми во внутригородском и меж- 
областном направлениях. Кро-
ме того, филиалу АО «КазАв-
тоЖол» совместно с облдепар-
таментом полиции поручено 
проверить автотрассу «Запад-
ная Европа - Западный Ки-
тай» и установить в опасных зо-
нах специальные средства и до-
рожные знаки для водителей, 
говорится в сообщении пресс-
службы акима области. 
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Сильная экономика  – 
крепкое государство

УРОЖАЙ-2023

Как рассказывают рисово-
ды, с 25 августа, когда нача-
лась   жатва, стало прохлад-
но, и это плохо повлияло на 
урожай – рис не везде до-
зрел. Также в этом сезоне не 
хватало поливной воды – это 
тоже повлияло на качество 
зерна и сроки уборки. Осо-
бенно трудно было аграри-
ям Казалинского и Кармак-
шинского районов, ведь там 
итак погода суровая.

Одно из крупных агрофор-
мирований области – ТОО 
«Мади қажы»    Сырдарьин-
ского района уборку риса  
начинает  26 августа, обыч-
но она длится 20 дней. В этот 
период   ежедневно на поля 
выходят три бригады. Хозяй-

ство крепкое, поэтому нет 
проблем с техникой, здесь ее 
приобретают каждый сезон. 
Парк сельхозмашин состо-
ит из американских и немец-
ких комбайнов John Deere  
и  Claas.  Рис занимает бо-
лее 2000 гектаров, несколь-
ко лет возделывают одни 
и те же сорта – «Янтарь» и  
«Лидер».  

В ауле имени Н.Ильясова 
этого же района представи-
тели ТОО «Магжан и К» про-
должают уборку риса. Ком-
пания также  занимается 
производством семян люцер-
ны. Жатва здесь проходит без 
проблем. Каждый день зерно 
отправляют на рисоперераба-
тывающие заводы компании.  

По информации област-
ного управления сельского 
хозяйства и земельных от-
ношений, чтобы не было пе-
ребоев с поливной водой, в 
прошлом году на выделен-
ные из правительственно-
го резерва средства очисти-
ли 21 канал, восстановили 
52 скважины, дополнитель-
но приобрели 133 насоса.  В 
области работает специаль-
ная рабочая группа, для ра-
ционального использования 
воды предусмотрена очеред-
ность полива. Кроме того, 
наладили вторичное исполь-
зование воды из сбросных 
коллекторов. У крестьян нет 
проблем с горючим. Хозяй-
ства завершили уборку ран-
них зерновых культур. Про-
должается уборка картофе-
ля, кормовых культур, ово-
щей, бахчевых и кукурузы на 
силос. 

С начала года рисоводы 

получили  более 1000 фито-
санитарных сертификатов 
для отправки около 40 тонн 
зерна в Азербайджан, Украи- 
ну, Россию,  Таджикистан, 
Узбекистан. Кызылордин-
ский рис экспортируется в 
16  стран мира. 

За многие десятилетия 
возделывания риса в обла-
сти накоплен богатый опыт, 
создана крепкая инфра-
структура. В рисовой отрас-
ли идет техническое пере-
вооружение, на полях ис-
пользуется новая техника, 
строятся современные пе-
рерабатывающие заводы, 
которые позволяют полу-
чать крупу высокого каче-
ства. Сельхозпроизводите-
ли имеют возможность заку-
пать рисоочистительные и 
рисоперерабатывающие ли-
нии в рамках программ АО  
«КазАгроФинанс».   

Мира ЖАКИБАЕВА

Еще немного, еще чуть-чуть 
Кызылординские рисоводы завершают жатву. Из 

89 тысяч гектаров они скосили 63 тысячи, обмоло-
тили 53 447. Средняя урожайность в эти дни 53,4 
центнера, в закрома засыпано 285 тысяч тонн зерна. Однажды

и навсегда

ПРИЗВАНИЕ

По сложившейся доброй традиции в 
начале октября мы чествуем всех тех, кто 
отдает себя непростому, но нужному 
стране делу, стоя перед внимающим 
классом у доски с мелом в руках. Именно 
педагоги воспитывают будущие 
поколения казахстанцев, давая 
своим подопечным важные знания, 
раскрывая способности и прививая 
самые разнообразные навыки.
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СЕЛЕКТОР

На заседании Правительства под председательством 
Премьер-Министра РК Алихана Смаилова рассмотре-
ны вопросы развития обрабатывающей промышлен-
ности и безопасности дорожного движения.

ВЗГЛЯД

Применительно о ситуации с ДТП на 
трассах страны и, в частности, нашего 
региона можно сказать так: меры прини-
маются, но толку от них нет. Автомоби-
ли как бились, так и продолжают биться. 
А число жертв и подорвавших здоровье 
людей ежегодно исчисляется тысячами. 

Так, согласно официальной статисти-
ке, по итогам 2022 года в стране отмечает-

ся рост количества дорожно-транспортных 
происшествий на шесть процентов, с  
13930 до 14 834. Также зафиксирован рост 
числа жертв ДТП – с 2270 до 2425,  ране-
ных – с 18096 до 19 135. Правда, отвечая на 
депутатский запрос, первый заместитель 
Премьер-Министра РК Роман Скляр свя-
зал ухудшение статистических показателей 
аварийности на дорогах с введенными ра-
нее в пандемийный период 2020-2021 годов  
ограничениями. 

Хрен редьки не слаще
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В ОБЛАСТНОМ АКИМАТЕ ВЗГЛЯД

Хрен редьки 
не слаще

И привел такие цифры: в сравне-
нии с 2019 годом число ДТП сократилось поч-
ти на 11 процентов - с 16 614 до 14 834, ране-
ных на 14 процентов - с 22 180 до 19 135. Ко-
личество же погибших практически осталось 
на том же уровне и выросло лишь на 0,8 про-
цента - с 2 405 до 2 425. Утешила ли такая ста-
тистика? Скорее всего, нет.

Вызывает особую тревогу ситуация на до-
рогах нашей области. В прошлом году в срав-
нении с 2021-м (пандемийным между про-
чим) ДТП отмечены на одном уровне – 473. 
Количество получивших травмы снизилось 
на 4,2 процента, погибших увеличилось на 
17 процентов. Более половины из 146 смер-
тей произошло на дорогах республиканского  
значения. 

В нынешнем году лента новостей также пе-
стрит сводками об авариях на дорогах с чело-
веческими жертвами. Одно из последних жут-
ких ДТП, например, произошло в конце ав-
густа в Шиелийском районе с участием авто-
машин «ГАЗель» и Nexia. Результат - пять че-
ловек погибли, трое получили травмы. Есть в 
этом плане у нас и своя «ахиллесова пята»: на-
правление Кызылорда-Актобе.  Из года в год 
здесь фактов ДТП с человеческими жертвами 
становится больше. Основная причина – ин-
тенсивность движения. В последнее время об-
щественники, да и местные исполнительные 
органы все чаще поднимают вопрос о созда-
нии здесь четырехполосного транспортного 
движения. Вроде как последние что-то пред-
принимают для этого. Но учитывая междуна-
родный статус автобана и необходимые про-
цедуры согласования с отраслевыми мини-
стерствами и ведомствами, думается, это во-
прос не одного года. 

Между тем, чтобы сократить аварийность и 
смертность на дорогах в Казахстане планиру-
ется создание Межведомственной группы для 
оценки и анализа ДТП и оперативного приня-
тия мер в каждом регионе страны. Как сооб-
щил в минувший вторник на заседании Пра-
вительства РК по вопросам безопасности до-
рожного движения и.о. министра транспор-
та Талгат Ластаев, в состав экспертных групп 
планируется включить представителей тер-
риториальных подразделений транспорт-
ной прокуратуры, МВД, МЧС, филиалов АО  
«КазАвтоЖол» и других уполномоченных ор-
ганизаций. Пока мне непонятно как они будут 
решать проблему, но хочется верить, что их 
работа не ограничится сухими заключениями 
типа «Основные причины транспортных про-
исшествий – это превышение скорости, низ-
кая культура вождения, выезд на встречную 
полосу, нарушение правил маневра, засыпа-
ние за рулем, интенсивность движения и т.д.». 
Лучше ничем не заниматься, чем заниматься 
ничем.

А еще в числе мер по профилактике 
дорожно-транспортных происшествий и.о. 
министра транспорта привел такие цифры: за 
последние годы на аварийно-опасных участ-
ках автодорог страны устроено более пяти ты-
сяч квадратных метров шумовых полос, уста-
новлено почти 450 светодиодных знаков, 500 
дорожных буферов, защищающих от послед-
ствий наезда на препятствия. Для уменьшения 
ДТП с участием животных установлено поряд-
ка 1,5 тысячи километров ограждения, устрое-
но 113 скотопрогонов. Для защиты пешеходов 
от наезда близ населенных пунктов построено 
52 транспортных обхода, устроено 32 надзем-
ных пешеходных моста.

Для исключения условий для встречно-
го столкновения авто  реконструировано три 
тысячи километров республиканских до-
рог с переводом в I техническую категорию 
и устройством разделительных полос и ба-
рьеров. В рамках мероприятий по совершен-
ствованию нормативной базы дорожной от-
расли проводится работа по актуализации, в 
том числе с точки зрения повышения безопас-
ности дорожного движения, свыше 1000 до-
кументов, регламентирующих проектирова-
ние, строительство, ремонт и реконструкцию  
автодорог.  

Как было сказано на заседании, для профилак-
тики ДТП из-за превышения скорости на респу-
бликанских трассах проводится интеграция си-
стемы взимания платы с Единым реестром адми-
нистративных правонарушений. Сегодня води-
телей привлекают к ответственности за наруше-
ние скоростного режима на восьми участках: до-
роги «Астана-Щучинск», «Щучинск-Кокшетау», 
«Астана-Павлодар», «Конаев-Талдыкорган», 
«Шымкент-Ташкент», «Шымкент-Кызылорда», 
«Шымкент-Тараз» и «Тараз-Кайнар». До конца 
года интеграция завершится еще на десяти участ-
ках: «Павлодар-Калбатау», «Павлодар-Омск», 
«Кокшетау-Петропавловск», «Уральск-Самара», 
«Уральск-Саратов», «Бейнеу-Акжигит», «Актобе-
Оренбург», «Костанай-Троицк», «Актау-Бейнеу» 
и «Кызылорда-Карабутак». 

Словом, как видим, на бумаге работа прово-
дится масштабная. Она,  наверное, даже успо-
каивает чиновников – меры-то ведь принима-
ются, да еще какие! И снова вопрос: утешают 
ли вас такие аргументы и факты? Скорее все-
го, нет. 

Аман ЕСЕНОВ

стр. 1

График приема физических лиц и представителей юридических лиц по личным вопросам 
в аппарате акима Кызылординской области на ІV квартал 2023 года

Ф.И.О. Занимаемая 
должность Дни приема Время приема

Налибаев  Нурлыбек Машбекович Аким области 4-ая пятница
каждого месяца

В определенное время

Кожаниязов Серик Салаватович 
(общий контроль за деятельностью управления сельского хозяйства и земельных 

отношений, природных ресурсов и регулирования природопользования, государственных 
закупок, энергетики и жилищно-коммунального хозяйства, строительства, архитектуры 

и градостроительства, предпринимательства и промышленности, социально-
предпринимательская корпорация «Байконыр». А также обеспечение взаимодействия с 

правоохранительными и специальными государственными органами области, координирует 
работу по охране общественного порядка и безопасности)

Первый заместитель акима области 2-ая пятница
каждого месяца

В определенное время

Жаналинов Данияр Еренгалиевич 
(общий контроль за деятельностью управления экономики и финансов, пассажирского 

транспорта и автомобильных дорог)

Заместитель акима области 3-й четверг
каждого месяца

В определенное время

Шермаганбет Мейрамбек Зинабдинович  
(общий контроль за деятельностью образования, здравоохранения, координации занятости и 

социальных программ, ветеринарии)

Заместитель акима области 2-ая среда
каждого месяца

В определенное время

Нуртай Кайрат Ырзакулович 
(организация взаимодействия администрации города Байконыра с аппаратами акимов 

поселка Торетам и сельского округа Акай, вопросы развития населенных пунктов Торетам и 
Акай)

Заместитель акима области,
Специальный представитель Президента 

Республики Казахстан на комплексе 
«Байконур»

1-й четверг каждого 
месяца

В определенное время

Байманов Шахмардан Аскарович 
(общий контроль за деятельностью общественного развития, культуры и спорта, по делам 

религий)

Руководитель аппарата акима области 3-я среда
каждого месяца

В определенное время

Предварительная запись граждан на прием производится в здании областного акимата по адресу: г.Кызылорда, ул. Cултана Бейбарыса, №1, 1-этаж, №139 кабинет.  
Телефон для справок:  40-11-91 (7046). 

Аппарат акима Кызылординской области

В Жамбылском област-
ном историко-краеведческом 
музее открылась  выставка 
на тему «Сыр өңірі – Түркі 
өркениетінің алтын бесігі», 
посвященная 85-летию обра-
зования Кызылординской  
области. 

Специалисты Кызылордин-
ского областного историко-
краеведческого музея пред-
ставили на выставке около 60 
ценных экспонатов из фонда 
музея. Это древние археологи-
ческие находки, рассказыва-
ющие об истории священной 
земли Сыра. Среди них золо-
тые украшения IV-II  тысяче-
летий до н.э., найденные в го-
родищах Чирик-Рабат и Сы-
ганак (Х-XVIII вв.), керами-
ческие изделия, которые ис-
пользовали огузы в VII-XI ве-
ках в  средневековом городище 
Жанкент, а также многие дру-
гие ценные  археологические  
артефакты.                                                         

Выступивший на открытии 
выставки директор Жамбыл-
ского областного историко-

краеведческого музея Ильяс 
Сейтжан отметил особую роль 
земли Сыра в истории Казах-
стана. Издревле этот священ-
ный край был очагом казах-
ской нации. Земля древней 
цивилизации, легендарных 
предков, чьи имена остают-
ся в памяти благодарных по-
томков, которые сегодня стро-
ят современный  Казахстан. 
История Приаралья насчиты-
вает несколько тысячелетий. 
Это край уникальной исто-
рии, где в древности распола-
гался один из очагов мировой  
цивилизации.  

В свою очередь, научный се-
кретарь Кызылординского об-
ластного музея Асхат Сайлау 
подчеркнул, что организован-
ное в рамках культурного со-
трудничества между двумя му-
зеями первое совместное ме-
роприятие станет действен-
ным мостом в деле укрепле-
ния и повышения духовности 
и исторических связей между 
жителями двух регионов.  

Выставка пройдет с 3 по 12 
октября 2023 года.

Бота МЕЙРАМОВА

ВЫСТАВКА

Золотая колыбель 
тюркской цивилизации

БРИФИНГ

Накануне Дня учителя в 
региональной Службе ком-
муникаций о достижениях в 
сфере образования региона 
рассказал и.о. руководителя 
областного управления обра-
зования Багдат Бердаулетов.  

В регионе дети в возрасте от 3-х 
до 6-и лет стопроцентно охвачены 
дошкольным образованием. В ре-
гионе действуют 613 детских са-
дов, из них более 70 процентов от-
крыты на основе государственного 
частного партнерства. 

Сегодня в 323 общеобразователь-
ных школах обучаются более 180 ты-
сяч детей, в том числе 17543 перво-
клашек.  Поэтапно решаются про-
блемы   переполненных школ с  трех-
сменным обучением, их по региону 
шесть. В этом году для четырех школ 
построены дополнительные здания 
на 2000 ученических мест. Кроме 

того, до конца этого года будет сда-
но в эксплуатацию пять школ: в Кы-
зылорде в микрорайоне «Байтерек», 
в Жанакорганском, Шиелийском и 
Аральском районах.   

В рамках инициированного Пре-
зидентом страны общенациональ-
ного проекта «Комфортная школа» 
в области будет построена 21 школа 
общей  стоимостью 86,2 млрд тен-
ге на  12 тысяч ученических мест.  
Строительство десяти из них бу-
дет начато уже в этом году. Начало 
строительства остальных  школ за-
планировано на следующий год.  

В нынешнем году за счет средств 
фонда поддержки обучения на ле-
вобережье Кызылорды начато 
строительство школы-интерната 
физико-математического направ-
ления, а также будет построен 
Дворец школьников на 350 мест за 
счет средств спонсора проекта - 
ТОО «КазГерМунай».  

Главный показатель уровня об-

разования учащихся – результа-
ты Единого национального тести-
рования. В нынешнем году из 8051 
выпускника в ЕНТ приняли уча-
стие 7219, или 89,6 процента. Это 
больше на 5,6 процента по срав-
нению с предыдущим годом.  4973 
выпускника стали обладателями 
образовательных грантов. Из них 
35,6 процента выбрали педагоги-
ческие специальности, 26,6 – тех-
нические специальности, 9,8 – ме-
дицину, 9 – сельское хозяйство, 19 
процентов – другие сферы.  

Для оснащения учебных заве-
дений камерами видеонаблюде-
ния из местного бюджета выделе-
но около миллиарда тенге. Око-
ло 70 тысяч учеников 1-4 классов  
обеспечены бесплатным горячим 
питанием. Также бесплатными го-
рячими обедами обеспечены уча-
щиеся 5-11 классов из малообес-
печенных и многодетных семей. 

Жанна БАЛМАГАНБЕТОВА 

Образование: КАЧЕСТВО И ТРЕНДЫ  

В регионе на сегодня заре-
гистрировано более двух ты-
сяч волонтеров и около 30-и 
волонтерских групп. С каж-
дым годом растет число лю-
дей, проявляющих инте-
рес к волонтерству. Об этом 
шла речь на брифинге в ре-
гиональной Службе комму-
никаций с участием испол-
нительного директора объе-
динения «Национальная  во-
лонтерская  сеть РК» Татья-
ны Миронюк и заместите-
ля руководителя областного 
управления общественного 
развития Артура Камбарова. 

Как сообщила Т.Миронюк, 
Национальная  волонтерская  
сеть занимается вопросами под-
держки и оказания практиче-
ской помощи волонтерам. Кро-
ме того, для широкого пред-
ставления опыта волонтерской 
деятельности в регионах осу-

ществляет сбор наибо-
лее успешных кейсов. На 
основе собранного мате-
риала планируется разра-
ботать новую Дорожную 
карту развития волонтер-
ства в Казахстане. В 2020 
году была принята Дорож-
ная карта волонтерства, 
рассчитанная на 2020-2023 
годы.  Новая же определит 
работу волонтеров и до-
бровольческих организа-
ций до 2027 года. 

На сегодня в области при 
Молодежных ресурсных  
центрах всех уровней дей-
ствуют региональные 
фронт-офисы волонтеров, 
созданы они также при 
трех учебных заведениях регио-
на. Также большую работу про-
водит волонтерское движение 
при областной Ассамблее наро-
да Казахстана. Всего ими прове-
дены благотворительные меро-
приятия по 183 направлениям, к 
которым было привлечено око-
ло семи тысяч жителей регио-

на. Оказана социальная помощь 
пяти тысячам семей. 

Кроме того, Т.Миронюк сооб-
щила, что идет отбор претенден-
тов на награждение международ-
ной премией «Волонтер года». 
По итогам года 30 волонтеров ре-
гиона будут награждены премия-
ми в рамках «Года волонтера».  

Жанна СРАЖАДИНКЫЗЫ

ВОЛОНТЕРСТВО

Разрабатывается новая Дорожная карта

Руководитель региона отметил, что кызыл- 
ординская общественность всецело поддержи-
вает инициативы Главы государства Касым-
Жомарта Токаева. 

А.Смагулов, в свою очередь,  подчеркнул важ-
ность проведения выборов прозрачно и в соот-
ветствии с требованиями закона, а также выра-
зил уверенность в том, что политическая кам-
пания в регионе будет организована на высоком 
уровне. 

Член Центральной избирательной комиссии 
осмотрел несколько избирательных участков в 
двух районах, ознакомился с ходом подготовки к 
голосованию, а также принял участие в семинаре-
совещании с участием представителей местных 
акиматов и правоохранительных органов. 

Напомним, 5 ноября в Сырдарьинском и 
Шиелийском районах пройдут выборы акимов 
районов, говорится в сообщении пресс-службы 
акима области. 

Встреча с членом 
центризбиркома

Вчера аким области Нурлыбек Налибаев встретился с членом Центральной 
избирательной комиссии Асылбеком Смагуловым. На встрече обсуждались во-
просы организации прямых выборов акимов районов, проводимых на пилот-
ной основе. 
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СОЦИУМ ИНИЦИАТИВЫ

Терпение и труд – 
урожай дадут

Под девизом «Еңбек – 
жалпыға бірдей құн-
дылық» в ауле Айдарлы 
Сырдарьинского района 
прошла встреча трудо-
вых отрядов. 

Сюда приехали активисты, 
волонтеры и члены молодеж-
ных трудовых бригад. Ребята 
собирали картофель и органи-
зовали выставку выращенного  
урожая.

Сейчас в Сырдарьинском 
районе создано семь моло-
дежных бригад, в них трудит-
ся около 200 безработных, в 
том числе и состоящие на учете 
службы пробации.

– Трудовые отряды – один 
из успешных проектов, име-
ющий большое общественное 
значение, – уверен руководи-
тель отдела молодежного ре-
сурсного центра Нурман Абд-
расилов. – Члены трудовых от-
рядов, например, участвовали 
в строительстве арки у входа в 
аул Айдарлы, дополнительного 
здания местной мечети, жилья 
для малообеспеченной семьи и 
других объектов.

Весной 40 членов трудово-
го отряда отправились в ауль-
ный округ Жайылма Жанакор-
ганского района. Там в тече-
ние нескольких дней ферме-
ры учили их сажать картофель, 
бахчевые. Ребята также узнали, 
как отбирать наилучшие семе-
на, сажать рассаду, применять 
влагосберегающие технологии. 
Один из участников похода в 
самый южный район – 34-лет-
ний Нурхан Бекжанов. В про-
шлом году в трудовой отряд его 
позвал знакомый, теперь они 
вместе работают на поле. 

Как рассказали представи-
тели областного молодежно-
го ресурсного центра, брига-
да имеет земельный участок, 
выданный во временное поль-
зование. У ребят есть насос 
для полива. Спонсоры вспаха-
ли землю, оградили посевные 
площади и обеспечили ГСМ. 
Весной члены трудовых отря-
дов на 60 гектарах посадили 
дыни, арбузы, помидоры, ка-
бачки, огурцы, кукурузу и кар-
тофель. Все лето ребята поли-
вали наделы, выезжали пропа-
лывать от сорняков и окучи-
вать картофель. 

– Выращивая овощи, мо-
лодежь приобретает опыт в 
земледелии, может зарабо-
тать средства и помочь семье и 
близким, – считает руководи-
тель трудового отряда «Асқар» 
Ерлан Нургалиев. – У нас в 
бригаде десять человек. Мы со-
брали неплохой урожай кар-
тофеля, который распредели-
ли между собой. Каждый сам 
решает, как им распоряжать-
ся. Многие часть продукции 
оставляют себе, часть – реали-
зуют на ярмарках или раздают 
нуждающимся семьям.

Нужно отметить, в регио-
не молодежные трудовые от-
ряды есть лишь в Сырдарьин-
ском районе. Они были созданы 
в 2019 году в рамках Года моло-
дежи. Но позже их работа была 
приостановлена из-за нехватки 
воды. Но в январе 2022 года ини-
циативу молодежного ресурс-
ного центра поддержал акимат 
района, и работу трудовых отря-
дов возродили. В планах мест-
ных исполнительных органов – 
увеличение числа бригад, а так-
же создание трудовых отрядов и 
в других районах.

Айдана МУСАЕВА

СКВОЗЬ 
ПРИЗМУ ВРЕМЕНИ

...На II съезде Киргизского (казах-
ского) совета, состоявшемся 11 октя-
бря 1920 года в Оренбурге, было при-
нято решение о создании Народно-
го комиссариата финансов Казахской 
автономной советской социалисти-
ческой республики. Его Положение 
было утверждено 20 августа 1921 года. 
Нарком финансов начал исполнять 
свои обязанности. Принятие важно-
го положения оказало большое влия-
ние на становление, развитие финан-
совых органов республики и его мест-
ных отделов.   

Одним из основополагающих доку-
ментов стало принятие в 1921 году по-
становления Совета Народных Комис-
саров РСФСР «О порядке  составле-
ния, рассмотрения, утверждения и ис-
полнения  финансовых смет  доходов 
и расходов Казахской АССР». Имен-
но в нем были изложены принципы, 
которыми должен руководствоваться 
еще не полностью окрепший финан-
совый орган республики. В этот же год 
утверждается положение о Наркомфи-
не КазАССР, по которому конкрети-
зируется структура, деятельность, кад- 
ровые и иные вопросы Наркомфина.

В августе 1921 года в составе финан-
сового комиссариата была создана си-
стема государственного страхования, 
а 19 ноября – комиссия государствен-
ного планирования (Госплан) в соста-
ве Совета труда и обороны КазАССР. 
В 1923 году в составе финансового ко-
миссариата начало работу контроль-
но-ревизионное управление (КРУ). 

В декабре 1936 года в связи с преоб-
разованием КазАССР в КазССР вновь 
изменился штат и структура республи-
канского Наркомата финансов. В мар-
те 1946 года Народный комиссариат 
финансов Казахской ССР был пере-
именован в Министерство финансов 
Казахской ССР, а с момента обретения 
страной независимости – в Министер-
ство финансов Республики Казахстан.

22 апреля 1991 года был создан госу-
дарственный комитет по управлению 
государственным имуществом, 9 июля 
1991 года – Генеральная налоговая ин-
спекция в составе Министерства фи-
нансов. 27 января 1994 года в составе 
Министерства финансов была создана 
единая казначейская система. 

Перелистывая страницы истории 
можно увидеть, как в советское время 
в центральных органах финансов, пла-
нирования работали известные эконо-
мисты, финансисты, которые неустан-
но трудились над процветанием эко-
номики страны. Среди них руководив-
ший с 1938 по 1960 годы финансовым 
комиссариатом, министерством А.Зве-
рев, министр финансов в 1960-1985 го-
дах В.Гарбузов, председатели комис-
сии государственного планирования 
Н.Вознесенский и Н.Байбаков. До 
сих пор в памяти народа имена  про-
фессионалов своего дела И.Шугай-
ло, И.Кима, Р.Байсеитова, прорабо-
тавших более десяти лет министрами 
финансов республики,  председателей 
республиканской комиссии государ-
ственного планирования  К.Кетебае-
ва и С.Такежанова.

ПЛАНИРОВАНИЕ – ОСНОВА 
БЕЗОПАСНОСТИ 

Целью созданной в ноябре 1921 года 
системы государственного планирова-
ния в Казахстане стала разработка пла-
на общенародного хозяйства респу-
блики с учетом местных условий, изу-
чение и контроль природных богатств 
страны при выполнении плановых за-
даний. С 1925 года в республику были 
поставлены контрольные показатели 
развития народного хозяйства, на ос-
нове которых стали утверждаться кво-
ты. В 1927 году в Кызылорде состо-
ялось I совещание органов краевого 
планирования, на котором обсуждался 
вопрос разработки генерального плана 
развития народного хозяйства на 1926-

1940 годы. С 1928 года планирование 
стало осуществляться на основе пяти-
летних планов, а с 1931 года в форме 
текущего планирования, или годовых 
и квартальных планов. 

В I-м пятилетнем плане задачи и 
перспективы были распределены по 
районам, отдельно отражены проекты 
развития промышленности, сельско-
го хозяйства, капитального строитель-
ства, планы развития отраслей сбалан-
сированы с планами районов по мате-
риальным, трудовым, финансовым ре-
сурсам.  Были сделаны первые шаги 
долгосрочного характера по планиро-
ванию пятилетних планов, многие ре-
сурсы были включены в централизо-
ванный список оборонных целей, а 
некоторые взяты на строгий учет. Эту 
очень важную работу выполняли госу-
дарственные плановые комиссии (Гос-
план) Союзного и республиканского 
уровней, в областях и районах – соот-
ветствующие плановые комиссии. Эта 
система с конца 1990 года была пере- 
именована в государственную эконо-
мику республики, с 1993 года образо-
вана как Министерство экономики. На 
областном уровне ведомство получило 
название «экономики и бюджетного 
планирования», став основным эконо-
мическим органом региона.

 Структура управления современной 
экономики и бюджетного планирова-
ния была реорганизована в связи с из-
менениями в управлении экономикой 
республики в 2005 году. Она с честью 
выполняет задачи  по определению 
ключевых направлений и формирова-
нию стратегических и среднесрочных 
планов, бюджета и других программ 
развития области. За 85-летнюю исто-
рию Кызылординской области органа-
ми планирования руководили 17 чело-
век. С 1938 года их возглавляли Ж.Из-
басаров, А.Кенжегараев, Д.Айрапе-
тян, И.Кузнецов и другие.  Областное 
управление экономики в 1994 году воз-
главил Нажмадин Мусабаев, в 1995-м – 
Ирина Ким. В 1997 году – руководите-
лем областного управления экономи-
ки (позже  – экономики и бюджетно-
го планирования) была назначена Бал-
жан Шаменова. В последующие годы 
ведомство возглавляли Сауле Кулум-
бетова, Нургали Кордабай.

ШАГ, ОБЕСПЕЧИВШИЙ 
СУВЕРЕНИТЕТ 

В нынешнем году Казахстан отме-
чает 30-летие национальной валюты – 
тенге. Ее введение 15 ноября 1993 года 
стало историческим событием для мо-
лодой независимой республики. Нали-
чие национальной денежной едини- 
цы – важнейший  признак суверените-
та и государственности.

 В первые годы после развала СССР   
в Казахстане наблюдался экономиче-
ский спад. Экономика страны нахо-
дилась в условиях высокой инфляции, 
несбалансированности доходов и рас-
ходов бюджетной системы, устойчи-
вого бюджетного дефицита, повыше-
ния цен на энергоносители, неконтро-
лируемого монополизма производите-
лей. Без сомнения, это был сложней-
ший в истории страны период. Страну 
охватила гиперинфляция, которая, 
внимание, превышала 2600 процентов. 
В этих условиях отсутствовала возмож-
ность выплачивать людям зарплаты и 
пенсии. Хозяйственная и финансовая 
деятельность в стране почти останови-
лась, безработица стала угрожающей. 

В этих сложных условиях необходи-
мы были чрезвычайные усилия Перво-
го Президента Казахстана Нурсултана 
Назарбаева. Важно было удержать стра-
ну у края пропасти и затем вывести ее 
из глубокого кризиса. Переход к рын-
ку был затруднен тем, что Казахстан 
оставался в зависимости от внешних 
финансовых факторов. В такой непро-
стой ситуации в стране велась подго-
товка к введению собственной нацио- 
нальной валюты – тенге.  В 1991 году 
была создана спецгруппа дизайнеров 
в составе  Мендыбая Алина, Досбо-

ла Касымова, Агимсалы Дузельханова, 
Тимура Сулейменова и Хайруллы Габ-
жалилова. Н.Назарбаев писал: «12 ноя-
бря я назначил день ввода валюты. Мо-
билизовал всех руководителей КНБ для 
проведения операции. Самое тяжелое – 
развезти деньги по всем районам, по 
всем банкам. Наверное, в мире не было 
прецедента столь быстрой и удачной 
операции по вводу новой валюты». 

Обмен старых денег на казахстан-
ский тенге был начат в 8 утра 15 ноября 
1993 года и успешно завершен в 20.00 
минут 20 ноября. Из обращения в об-
щей сложности было изъято 950 мил-
лиардов рублей. Так в Казахстане была 
введена национальная валюта. Это ре-
шение во многом определило будущее 
нашей страны.  Казахстанская валю-
та пережила многое: и несколько волн 
девальвации, и гиперинфляцию. Вме-
сте с тем, подъем экономики молодой 
независимой страны начался в непрос- 
тых условиях. На ранних этапах пере-
хода к рыночной экономике после раз-
вала СССР, в период с 1992 по 1995 
год реальный ВВП страны упал на 31 
процент, инфляция при этом дости-
гала трех- и четырехзначных отметок 
(ежегодная инфляция потребитель-
ских цен не опускалась ниже 100 про-
центов вплоть до конца 1996 года). 
Под влиянием азиатского финансово-
го кризиса 1997 года и последовавшего 
за ним российского кризиса экономи-
ческие показатели Казахстана продол-
жили свое падение. Справиться с ситу-
ацией удалось только к 1999 году, а по-
сле 2000 года и вовсе вывести экономи-
ку к положительным показателям. Без-
условно, добиться такого успеха наша 
страна смогла благодаря успешно раз-
работанным и реализованным страте-
гиям экономического развития госу-
дарства. Конкурентоспособность тенге 
и финансовой сферы Казахстана была 
достигнута благодаря продуманной го-
сударственной политике.

 Введение национальной валюты 

позволило государству также начать 
формирование полноценного банков-
ского сектора. В республике появилось 
около 200 банков. Введение в обраще-
ние тенге позволило Казахстану сде-
лать первые и жизненно-необходимые 
шаги по построению национальной 
рыночной инфраструктуры.

За прошедшие годы казахстанская 
денежная единица получила признание 
на международном рынке. Зарубежные 
эксперты по праву считают, что тен- 
ге – одна из самых надежных и стабиль-
ных валют на пространстве СНГ и Цен-
тральной Азии. В 2004 году она была 
признана лучшей среди стран СНГ. Се-
годня наша национальная валюта явля-
ется экономической основой независи-
мости, символом суверенитета.  

РОСТ ОБЪЕМА – 
ШАГ К ПОДЪЕМУ 

В 1993 году после введения нацио- 
нальной валюты бюджет нашей об-
ласти составлял лишь 135 миллионов 
тенге. К 1995 году он достиг 5,4 милли-
арда тенге, в 2010-м – 105,9 миллиар-
да. А в 2021 году объем бюджета обла-
сти составил  398 миллиардов тенге.

По итогам 10 месяцев 2020 года в 
местный бюджет области поступило 
56,6 миллиарда тенге налогов и пла-

тежей (годовой план 72,1 млрд тенге), 
что превышает показатель 2010 года в 
3,4 раза. Объем получаемых субвенций 
и трансфертов за последние десять лет 
вырос на 211 миллиардов тенге.  

Шестьдесят процентов всего объе-
ма бюджета направлялись на социаль-
но-культурную сферу. В 2021 году на 
эти расходы было выделено  238,7 мил-
лиарда тенге, что больше расходов 2010 
года почти в 3,6 раза. А средства, на-
правляемые на строительство объектов, 
за последнее десятилетие выросли бо-
лее чем на 22 миллиарда тенге и соста-
вили в 2021 году 49,2 миллиарда тенге.

Благоприятная экономическая си-
туация в регионе, достигнутая благо-
даря крупным социально-экономи-
ческим преобразованиям, обеспечила 
значительный рост показателей бюд-
жета области. Его объем на 2023 год, 
включая трансферты и кредиты, выде-
ленные из республиканского бюдже-
та, составил 609 миллиардов тенге (на 
1 сентября 2023 года освоено 352 мил-
лиарда тенге). Это по сравнению с про-
шлогодним показателем больше на 222 
миллиарда тенге. Собственные доходы 
бюджета области составили 97,5 мил-
лиарда тенге, субвенции – 400,5 мил-
лиарда тенге, трансферты и кредиты 
из республиканского бюджета – 94,1 
миллиарда тенге.

В 2023 году бюджет области сохра-
нил свою социальную направленность, 
на долю которой приходится 371,6 
миллиарда тенге, или же 61 процент от 
общего объема бюджетных средств.  

Объем инвестиций в основной капи-
тал по итогам 8 месяцев 2023 года соста-
вил 258,8 миллиарда тенге или 127 про-
центов к соответствующему периоду 
2022 года. Промышленными предприя-
тиями области   произведено продукции 
почти на 667 миллиардов тенге. В рам-
ках Единой карты индустриализации в 
нынешнем году в регионе планирует-
ся реализация трех проектов на общую 
сумму 3,9 миллиарда тенге с созданием 

порядка 200 рабочих мест. Объем стро-
ительных работ составил 74,9 миллиар-
да тенге – рост 45,4 процента. Введено 
в эксплуатацию 546,9 тысячи квадрат-
ных метров жилья (119,8 процента). Об-
щий объем сельскохозяйственной про-
дукции достиг 67,1 миллиарда тенге  – 
101,3 процента.

 В целом в государственный бюд-
жет поступило 169,4 миллиарда тенге  
в виде налогов и других обязательных 
платежей (97,1 процента от прогноза), 
в том числе в республиканский бюджет 
97,8 миллиарда тенге, в местный – 71,6 
миллиарда тенге.

                            
ПРОДОЛЖАЯ ТРАДИЦИИ

За вековой период развития отече-
ственной финансовой системы в ни-
зовьях Сыра сформировалась и вы-
росла школа финансистов-профессио- 
налов. Этой структурой руководили 
верные своему делу профессионалы. 
Одними из первых, кто стоял у руля в 
этой структуре были,  М.Стебут (1919-
1924 гг.), С.Ахмеджанов (1924-1926 гг.), 
Г.Колесников (1926-1928 гг.), К.Жа-
манкулов (1928-1930) и другие.  

По данным областного государ-
ственного архива  1 марта 1938 года, в 
год образования нашего региона, был 
создан Кызылординский городской 

отдел финансов. Его начальником был 
назначен Юн-Ин-Дин. В 1948-1958 го-
дах завгорфинанотделом была Надеж- 
да Теслер. С 1958 года начальником  от-
дела был назначен Николай Цой. В раз-
ные годы горфинотделом управляли 
Уксикбай Гулимбетов, Нелли Ковеш-
никова, Мырзатай Есмаханов и другие. 

Большой вклад финансисты внесли 
в годы Великой Отечественной войны, 
когда во главу угла были поставлены 
задачи по резкому сокращению рас-
ходов, не связанных с военным произ-
водством, выявлению дополнительных 
средств предприятиям  военной про-
мышленности.  В годы войны и тяже-
лый послевоенный период областной 
финансовый отдел возглавляли Я.Яма-
лов, Т.Кусаинов, У.Алибеков, М.Хад-
жибеков, К.Жунисов. Их последова-
телями были У.Мерьякупов, Н.Роман-
чук, А.Сакауов. С 1970 года почти три 
десятилетия облфинотделом руково-
дил Заслуженный экономист РК, из-
вестный финансист республики Камал 
Шукенов. Далее на этой ответственной 
должности трудились К.Ажибеков,  
Т.Сатбаев, Р.Мусабеков, К.Идрисов, 
М.Ергешбаев, И.Ким, К.Искаков,  
К.Сарсенбаев, Т.Жакипбаев, Е.Шаврова. 

В 2022 году две структуры – эконо-
мика и финансы – были объединены 
в одно управление, которое возглавил 
Нургали Кордабай. Сегодня под руко-
водством опытного специалиста Кам-
барбека Мубаракова управление эко-
номики и финансов проводит плано-
мерную работу в сфере  стратегическо-
го, экономического, бюджетного пла-
нирования, исполнения бюджета.

Как ключевые составляющие фи-
нансово-экономической системы се-
годня в области действуют самостоя-
тельные структуры, такие как департа-
менты государственных доходов, казна-
чейства, внутреннего государственно-
го аудита, государственного имущества 
и приватизации.  Высокая самоотдача, 
профессионализм и преданность свое-
му делу работников финансовой служ-
бы и экономики послужили основой 
для формирования стабильной эконо-
мической системы страны, успешного 
претворения в жизнь масштабных госу-
дарственных преобразований, финан-
сового роста и улучшения социального 
статуса казахстанцев. 

– За 85-летнюю историю разви-
тия нашей области была осуществле-
на макроэкономическая стабилиза-
ция, определившая экономический 
рост региона, повышение уровня жиз-
ни населения, – отмечает ветеран фи-
нансово-экономической отрасли реги-
она Ирина Ким. – На заре независи-
мости наша республика прошла через 
тяжелые экономические испытания. 
Именно в этот нелегкий период – 
в 1995 году меня назначили руково-
дителем управления экономики. В то 
время, как известно, люди месяцами 
не получали зарплату и пенсии. Си-
туация была очень критическая. Тог-
да было тяжело говорить о каких-ли-
бо инвестициях и вложениях в разви-
тие области. В основном средства шли 

на развитие экономики крупных горо-
дов Казахстана. Но мы все выстояли и 
выдержали. Сейчас особо хотелось бы 
отметить обеспечение роста инвести-
ционной активности, привлечения ин-
весторов в регион. Сегодня налажены 
тесные связи с ведущими мировыми 
компаниями, благодаря которым ре-
ализуются масштабные проекты. Как 
результат – новые предприятия, такие 
как стекольный завод, по переработке 
риса, освоение месторождений, стро-
ительство  современных социальных 
объектов и многие другие. 

В рамках 100-летия финансовых ор-
ганов и системы государственного пла-
нирования республики в нашей обла-
сти была издана книга «Ғасыр беле-
сінде», рассказывающая об истории 
становления и развития финансово- 
экономической системы Приаралья. В 
ней представлены сведения о 100 из-
вестных ветеранах отрасли и 100 луч-
ших ныне работающих специалистах.   
Продолжение славного пути старшего 
поколения, преумножение их дости-
жений – долг молодых финансистов 
и экономистов. Труд во имя процве-
тания нашей республики были и оста-
ются основными принципами их не- 
устанной работы. 

Подготовила 
Ботагоз АЖАРБАЕВА

Сильная  экономика  – 
крепкое  государство

В 2021 году тридца-
тилетний юбилей не-
зависимого Казахста-
на совпал с еще од-
ной знаменательной 
датой – 100-летием 
отечественной финансо-
во-экономической си-

стемы. Вековая история становления и развития этой важной 
службы неразрывно связана с историей республики, в том числе 
и с летописью становления нашей области, отмечающей в этом 
году свое 85-летие. 



В теку-
щем году свой 
15-летний юби-
лей педагогиче-
ской деятельности 

отмечает учитель 
информатики кызыл- 

ординской НИШ хими-
ко-биологического на-

правления Серик 
Ахметов.
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СПОРТ-ИНФО

ФОКУС
ПРИЗВАНИЕ

СТЕНДОВАЯ СТРЕЛЬБА
Пример для молодежи

Во вторник в кызылординском 
аэропорту спортивная обществен-
ность Приаралья торжественно 
встретила бронзового призёра  
XIX летних Азиатских игр Айжан 
Досмагамбетову.

Поздравляя стрелка, заместитель руково-
дителя областного управления культуры и 
спорта Жигер Айекешов, в частности, отме-
тил вклад наших земляков в медальный за-
чет сборной Казахстана. 

В свою очередь, А.Досмагамбетова и ее 
тренер Максим Коломоец поблагодарили 
земляков за поддержку и призвали моло-
дежь заниматься спортом. 

БОКС
Плюс одна путевка 

Кызылординский боксер 
Камшыбек Кункабаев выиграл ли-
цензию на XXXIII летние Олим-
пийские игры, которые пройдут в 
2024 году в Париже.

Во вторник наш земляк в полуфинале XIX 
летних Азиатских игр одержал победу по оч-
кам (5:0) над индийским боксером Нарен-
дром. Напомним, ранее К.Кункабаев в чет-
вертьфинале в весовой категории свыше 92 
кг выиграл поединок у Даниса Латыпова из 
Бахрейна (5:0).

Сегодня, 5 октября, наш супертяж в бою 
за золотую медаль Азиады-23 выйдет на 
ринг против олимпийского чемпиона То-
кио-2020 и двукратного чемпиона мира 
(2019, 2023), узбекского спортсмена Бахо-
дира Джалолова.

ФУТБОЛ
Определен победитель

В Кызылорде на стадионе «Локо-
мотив» завершился детско-юноше-
ский турнир памяти ветерана казах-
станского футбола Султана Абенова, 
в котором приняли участие 12 ко-
манд области. 

По итогам соревнований первое место за-
няла команда «Кайсар», составленная игро-
ками 2012 года рождения. В финале она со 
счетом 3:1 обыграла своих одноклубников 
на год младше. 

Драматичным по характеру выдался матч 
за третье место между командами «КГЭК» 
(Кызылорда) и Казалинского района. Ос-
новное время игры завершилось вничью 1:1, 
а в серии послематчевых пенальти точнее 
были ребята из областного центра – 9:8.

Победители и призеры отмечены кубка-
ми и медалями. Специальных призов удо-
стоены лучшие участники состязаний. Их 
обладателями стали вратарь – Тамерлан 
Оралбаев (Кайсар-2013), защитник – Мар-
гулан Орысбек (Казалинский район), полу-
защитник – Шахмурат Габидулла (КГЭК), 
нападающий – Дияр Орынбасар (Кай-
сар-2012) и лучший игрок турнира – Абахан  
Мухамбеткали (Кайсар-2012).

ХОККЕЙ С ШАЙБОЙ
Назначены главные тренеры 

На заседании республиканской 
конференции Казахстанской феде-
рации хоккея с участием руководства 
КФХ, хоккейных клубов и детско- 
юношеских школ страны озвучены 
имена главных тренеров сборных ко-
манд по возрастам и категориям.

В частности, наставником мужской на- 
циональной сборной Казахстана утвержден 
Галым Мамбеталиев, молодежной команды 
(до 20 лет) — Сергей Старыгин, юношеской 
(до 18 лет) — Георгий Верещагин, женской 
национальной сборной Казахстана — Алек-
сандр Тебеньков, женской юношеской (до 18 
лет) — Мария Федоренко, юношеской олим-
пийской сборной (3х3) — Рамазан Кайдаров. 

Алибек БАЙШУЛЕНОВ

Несмотря на относи-
тельно небольшой стаж 
работы, педагог сумел до-
стичь заметных достижений. 
Проекты его учеников регуляр-
но признаются лучшими на респу-
бликанских и международных кон-
курсах. О самых запоминающих-
ся из них он рассказал в канун про-
фессионального праздника работ-
ников образования. 

С.Ахметов – учитель с меч-
той из детства. В 1999 году после 
окончания школы-лицея №105 
поселка Жосалы юноша посту-
пил на педагогический факуль-
тет тогдашнего КГУ имени Кор-
кыта ата, выбрав профессию бу-
дущего – информатику. Учитель 
до сих пор с особой теплотой 
вспоминает свою школу, назы-
вая ее началом жизни.

– В год выпуска мы всем клас-
сом организовали концертную 
программу и заняли первое ме-
сто, – делится Серик. – Затем нам 
предложили выступить с концер-
тами в районном Доме культуры, 
в других организациях. На нако-
пленные за два месяца средства 
купили подарок школе. Мне по-
везло, у меня были прекрасные 
учителя, которые научили меня 
«учиться всю жизнь» – постоянно 
развиваться и усердно трудиться.

Вот уже более десяти лет С.Ах-
метов обучает детей интеллек-
туальной школы компьютерной  
науке, освоению ими языков и 
видов программ по искусственно-
му интеллекту, веб-дизайну, мо-
бильным приложениям и другим. 
А еще в школе он первым открыл 
кружок «Робототехники».

– Курсы робототехники при-
шлось создавать самому, посколь-

ку раньше никаких программ и 
элективных курсов по ней не су-
ществовало, – говорит педагог. – 
Сейчас ими пользуются все шко-
лы региона. В 2017-2018 годах 

обучал педаго-
гов ряда 

интел-
лек-

т у а л ь -
ных школ 

республики, также провел не-
сколько курсов для учителей ин-
форматики в школах региона. 
Благо современная робототехни-
ка располагает техническим осна-
щением и глубокими программа-
ми. Вот так учусь и совершенству-
юсь вместе со своими учениками.

В последние годы ряд проек-
тов его учеников удостоились 
крупных признаний. Среди них 
ноу-хау цифровизации – много-
ярусная автоматическая парко-
вочная станция, кроссроад для 
смарт-сити, автоматизирован-
ная ферма, автоматическая си-
стема предотвращения цунами 
и другие. А еще в прошлом году 
ученики С.Ахметова на нацио-
нальном этапе чемпионата мира 
по робототехнике «World Robot 
Olimpiad-2023» в Алматы завое-
вали право представлять Казах-
стан на финальном этапе миро-
вой олимпиады, которая пройдет 
в конце этого года в Панаме. 

– В Алматы мои десятикласс-
ники Нурдаулет Адильбек и Ер-
нур Саду заняли второе место в 
категории «Future Engineers» в 
конкурсе автономных машин, 
среди старших отличились Мак-
сим Усольцев и Динмухаммед Аб-
диев, – рассказал С.Ахметов. – В 
творческой категории блеснули 
ученицы 10-класса Амина Омаро-
ва и Жасия Болат, которые пред-
ставили разработку «Prediction of 
Tsunami». Проект заранее распоз-
нает надвигающееся цунами, соз-

дает искусственную волну, кото-
рая гасит эти сейсмические вол-
ны, предотвращая катастрофу. В 
подготовке ребят также приня-
ла участие учитель информатики 
Анар Кенесары.

В прошлом году кызылордин-
ские интеллектуалы уже представ-
ляли страну на международной 
олимпиаде WRO-2022 в Германии. 
В частности, в Дортмунде ученики 
С.Ахметова Нурмухамед Оразбек 
и Максим Усольцев представили 
проект автономного транспорта в 
категории «Future Engineers».

Учитель-рационализатор от-
мечает, что в век бурного разви-
тия цифровизации важно идти в 
ногу со временем, чему он учит и 
требует от своих воспитанников. 
Сегодня практически каждый 
день в мире появляются новые 
программы для каждой отрасли. 
Поэтому он не снижает требо-
ваний и к себе – современному 
учителю, который, по его мне-
нию, должен быть не только гра-
мотным, но и любознательным.

Рассказывая о развитии ро-
бототехники в школах региона, 
С.Ахметов посетовал на нехватку 
опытных специалистов.

– В наших школах много каби-
нетов и возможностей, но специ-
алистов мало, – делится он. – Я 
сужу это по количеству кызылор-
динских участников на конкур-
сах по робототехнике. Да, наши 
представители участвуют, но не 
на крупных состязаниях. А хоте-
лось бы, чтобы Приаралье счита-
лось законодателями моды в этой 
сфере, ведь для развития у нас в 
регионе есть все условия.

Рассказывая о родном доме и 
воспитании, педагог отмечает, что 
для него семья – надежный креп-
кий тыл. Он вырос в обычной ра-
бочей семье. Его отец Монкебай – 
механизатор, мама Раш – аку-
шер-гинеколог. Он вместе с супру-
гой Гульвирой воспитывает четве-
рых детей. Кстати, семья Ахметовых 
обещает стать известной династией 
ІТ-программистов. Дело в том, что 
супруга С.Ахметова работает учите-
лем информатики в Инновацион-
ной школе-лицее «Ziyatker», робо-
тотехникой тесно увлекаются так-
же сыновья Абдибек и Жаркынбек, 
которые в будущем обязательно на-
учат ремеслу и еще младших се-
стренок – Алину и Тумарай.

Айдос АБСАТ

Детская  мечта  — 
в  профессию  привелаЗа 35 лет педагогиче-

ской деятельности Гали-
на Подгорная не раз была удостое-
на почетных грамот и званий. В ко-
пилке наград учителя школы-ли-
цея №23 имени Ж.Кизатова – гра-
мота фонда поддержки одаренных 
детей «Лучшему преподавателю за 
подготовку учеников к междуна-
родной олимпиаде», Диплом Цен-
тра республиканской поддержки, 
науки и образования и множество 
других наград и благодарственных 
писем за вклад в развитие образо-
вания. Она – автор статей в ряде 
республиканских журналов, тесто-
вых заданий к ЕНТ, методических 
документов, научных работ. Стоит 
всего лишь заглянуть в педагогиче-
скую копилку достижений учите-
ля, чтобы убедиться и понять, что 
ее ученики занимают призовые ме-
ста в различных олимпиадах, кон-
курсах республиканского и област-
ного уровней. 

Галина Владимировна роди-
лась в Кызылорде, до 8 класса учи-
лась в средней школе №6 имени  
К.Маркса, аттестат получила в 
средней школе №5 имени Панфи-
лова. Каждый человек выбирает 
дело всей своей жизни сам. Свою 
будущую профессию она выбрала, 
еще учась в школе, где предметы 
математика и физика были самы-
ми любимыми. Она с удовольстви-
ем и интересом решала различные 
задачки, нравилось выходить к до-
ске и доказывать теоремы. Окончив 
в 1988 году КОПИ имени Н.Гого-
ля по специальности учитель физи-
ки и математики, она пошла рабо-
тать в среднюю школу №176 посел-
ка Тасбогет. Затем вышла замуж, 
перевелась в среднюю школу №233 
имени Ж.Нурсеитова, а последние 
десять лет преподает физику в шко-
ле-лицее №23 имени Ж.Кизатова.

– Все мои ученики – мои дети, – 
говорит она. – Не бывает плохих 
учеников. Каждый ребенок инди-
видуален. Я стараюсь помочь де-
тям отыскать в себе эту неповто-
римость. У каждого учителя есть 
цель – увидеть, разглядеть, не 
пропустить в ребенке лучшее, что 
в нем есть, и дать ему возможность 
саморазвиваться, стать полноцен-
ной, сильной личностью.

Видя открытость учителя, к ней 
тянутся и ученики. Будущие фи-
зики любят уроки Галины Влади-
мировны не только за то, что пе-
дагог умеет доступно объяснять 
темы. На занятия они ходят еще 
и потому, что с ней можно поде-
литься проблемами, разговари-

вать откровенно и получить дель-
ный совет. 

Вспоминая учеников, Г.Подгор-
ная подчеркивает, что всегда раду-
ется их успехам. Многим из них зна-
ния по физике и математике помог-
ли успешно поступить в вузы разных 
стран и сделать головокружитель-
ную карьеру. Со многими из них она 
поддерживает теплые отношения. 

– Учитель – очень гибкая про-
фессия, у него не должно быть 
возраста, он должен быть молод в 
душе и развиваться со своими уче-
никами, – делится она. – Нынеш-
ние дети более открыты для твор-
чества и мобильнее, легче воспри-
нимают и усваивают большой объ-
ем информации, легко переклю-
чаются с одного занятия на другое. 
Учителям не всегда просто подстро-
иться под современный ритм жиз-
ни школы, но приходится успевать 
и делать выводы, а где-то, возмож-
но, и чему-то поучиться у самих ре-
бят. Тем не менее, я люблю свою ра-
боту, люблю детей, без чего немыс-
лима наша профессия, стараюсь на-
ходить особый подход ко всем сво-
им ученикам, приходить на помощь 
их родителям, если они в ней нужда-
ются. Учитель должен быть приме-
ром во всем, ибо он творит историю 
своей страны посредством воспи-
тания достойных граждан. Главное 
для учителя – не престиж, а чтобы 
его помнили ученики.

Палитра профессиограммы Га-
лины Владимировны широка и 
разнообразна: ей свойственны ув-
леченность профессией, высо-
кая требовательность к себе и де-
тям, коммуникативность, педаго-
гический такт, психологическая 
совместимость с другими члена-
ми педколлектива, умение убе-
дить и увлечь за собой. И это не 
высокопарные слова. Пересту-
пив порог школы, увидев детей, 
их любопытные глаза, с большим 
удовольствием и желанием оку-
нается педагог с головой в свою 
любимую работу. И великое сча-
стье – встретить учителя, кото-
рый станет для детей и коллег пу-
теводной звездой, научит доброте 
и справедливости, поможет стать 
Человеком. Как сказал римский 
писатель Катон Старший: «Ве-
лик тот учитель, кто исполняет на 
деле то, чему учит». И это точно 
про нашу героиню. В День учите-
ля за крепкие знания и правиль-
ные жизненные установки ей 
скажут искреннее «спасибо» де-
сятки ее выпускников. 

Наталья ЧЕРНЕЙ

Однажды и навсегда
стр. 1

Без малого тридцать лет она  
обучает подрастающее поколение 
казахскому языку и литературе. В 
процессе своей трудовой деятель-
ности ей довелось поработать в 
системе как высшего, так и сред-
него технического образования, 
была методистом, председателем 
предметно-цикловой комиссии. 

Лет десять назад Айман перешла 
на работу в кызылординскую сред-
нюю школу №211 имени А.Бай-
турсынова – талантливого орга-
низатора и опытного педагога на-
значили заместителем директора 
по профильному обучению. Долж-
ность ответственная, требует мно-
го энергии и сил. Ведь для завуча 
одно из главных качеств – умение 
организовать работу коллектива, 
организовать целостный педагоги-
ческий процесс. Во главе учителей 
должен стоять человек, который 
в состоянии сплотить вокруг себя 
команду единомышленников, ос-

нованную на сотрудни-
честве и взаимопони-
мании. И надо сказать 
это у нее получилось. 

Айман – уроженка 
Талдыкоргана, вырос-
ла в небольшом ауле на 
берегу живописного озе-
ра Алаколь. После оконча-
ния средней школы поступи-
ла на факультет филологии Го-
сударственного педагогическо-
го института имени Абая в Алма-
ты. Там она встретила будущего 
спутника жизни, кызылординца 
Амана Абасилова. После институ-
та молодых, подающих надежды 
специалистов, оставили в инсти-
туте преподавать на родной ка-
федре. Это была прекрасная воз-
можность, открывались блестя-
щие возможности для серьезных 
занятий наукой. Но как младше-
го из сыновей Амана ждали дома. 
Как известно, в казахских семьях 

младший из сыновей должен быть 
опорой и поддержкой престаре-
лым родителям, унаследовать до-
машний очаг. 

Айман ни разу не пожалела о 
своем выборе. Приехав в Кызыл- 
орду, климат которой не сравнить 
с красотами ее родного Алаколя, 
она стала своей в кругу многочис-
ленной родни мужа, обрела мно-
го настоящих друзей, состоялась в 
профессии. 

Сегодня она мама двух прекрас-
ных сыновей. Старший Богенбай 
выбрал ныне весьма востребован-
ную профессию специалиста-ай-
тишника, младший пошел по сто-
пам родителей. Успешно окон-

чил в Алматы Казахский нацио- 
нальный университет имени 

Аль-Фараби, там же завер-
шил магистратуру. У моло-
дого человека сейчас мно-
го замыслов и планов, 
интересных проектов. 

– Считаю, что при 
выборе профессии каж-
дый должен прислушать-

ся к своему сердцу. Ведь от 
правильного выбора дела, 

которому хочешь посвятить 
свою жизнь, зависит твое бу-

дущее. В выборе профессии для 
меня примером стала моя старшая 
сестра. Она тоже учитель. Вообще, 
среди моих родственников нема-
ло тех, кто посвятил себя педаго-
гике. Перед моими глазами всегда 
был их бесценный опыт. Со шко-
лы мне нравилось изучать языки. 
Особенно любила уроки немец-
кого языка. Все это и стало реша-
ющим фактором при выборе мной 
профессии, – поделилась Айман. 

Как считает героиня публика-
ции, главное качество педагога – 
это любовь к детям, умение от-

носиться к каждому ребенку как 
к личности, уважать его досто-
инство, установить с ним дове-
рительные и теплые отношения. 
Надо уметь радоваться успехам 
учеников, поощрять каждое его 
достижение, пусть оно даже не ка-
жется таким уж важным. Это спо-
собствует тому, что ребенок будет 
стараться достичь большего, будет 
ставить перед собой цели. 

Айман успешно защитила ка-
тегорию педагога-исследовате-
ля. Отмечена благодарственны-
ми письмами и грамотами Мини-
стерства образования и науки РК, 
профильных ведомств и проф- 
союза. Для нее самая высокая 
оценка ее труда – успехи учени-
ков. А их немало. Не раз они ста-
новились победителями олим-
пиад, республиканских конкур-
сов научных проектов, творческих 
конкурсов на знание казахского 
языка и литературы. 

– Учитель – самая благород-
ная на свете профессия. Быть учи-
телем – это большая ответствен-
ность. Очень рада, что с каждым 
годом растет и повышается пре-
стиж учителя. В этом конечно, не-
малая заслуга руководства нашей 
страны. И я несу с гордостью это 
почетное звание.

Жанна БАЛМАГАНБЕТОВА

Учитель – это звучит гордо
Говорят, абсолютно счастлив тот, кто не ошибся в выборе 

профессии и занимается тем, что ему действительно по 
душе. Таким человеком является героиня нашей пу-
бликации Айман Абасилова. 
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